Prière oecuménique pour le temps de l'Avent 2023

Combler les espaces vides – trouver Dieu



Combler les espaces vides – trouver Dieu

Introduction

Les églises chrétiennes du Bade-Wurtemberg vous invitent le **lundi 11 décembre 2023** à 19h30 au son des cloches, à une prière œcuménique de maison à l'occasion de l'Avent.

Pour beaucoup, la prière de maison est devenue une bonne habitude qui accompagne la période précédant Noël.

Invitez des connaissances, des amis ou des voisins pour célébrer ensemble ! Une pièce décorée pour l'Avent ainsi qu'une personne disposée à diriger la prière de maison sont de bonnes conditions pour une réunion réussie.

Ce livret, qui devrait être à la disposition de tous, est une proposition de déroulement. Après vous être mis d'accord, les lectures peuvent être réparties entre le plus de participants possibles, et les chants peuvent être accompagnés d'instruments de musique. La prière de maison offre également des suggestions pour d'autres moments de recueillement et de cultes de l'Avent dans les églises et les paroisses.

Ouverture liturgique

Un.e : Nous célébrons ensemble au nom de Dieu, du Père, du Fils et du Saint-Esprit.

Tous: Amen.

Chant

Viens, ô Sauveur des païens (Alléluia 31/03,1-2)

Viens, ô Sauveur des païens, car les hommes de tous les temps, du Levant, de l'Occident, sont comptés parmi les tiens.

Parmi nous, comme un enfant, le Seigneur, le Fils de Dieu, lui qui règne dans les cieux, est venu tout humblement.

Prière

Nous sommes au début de l'Avent et en route vers la célébration de l'incarnation de Dieu à Noël. De nombreuses images nous viennent à l'esprit : l'enfant dans la crèche, l'espoir d'un nouveau départ, mais aussi des souhaits et des soucis. Il est donc bon de ne pas rester seul, mais de pouvoir nous rassembler pour prier et nous unir. Nous plaçons ce temps commun sous la bénédiction de Dieu, dont nous attendons et espérons l'incarnation.

Amen.

Méditation en image : l'enfant que l'on adore

Le premier regard posé sur l'image est déconcertant. Une scène classique d'étable de Noël, entièrement marquée par les couleurs bleu et rouge. Cela n'aurait rien de particulier s'il n'y avait pas au milieu un grand espace vide sur fond gris. Impossible de ne pas le voir : il manque quelque chose ! Il manque l'essentiel : la crèche ! L'attente de l'Avent serait vaine si l'image avait raison. Que manque-t-il lorsque la crèche est absente ?

Pistes de réflexion pour une courte discussion :

Qu'est-ce qui compte le plus dans mon attente de l'Avent ? Qu'est-ce qui est indispensable ? De quoi pourrais-je bien me passer ?

« Le tableau n'a pas été terminé », dit l'artiste. Tomáš Smetana l'a peint il y a une quizaine d'années, à Prague, sa ville natale. Quatre personnes sont visibles au premier plan. La femme vêtue d'une robe bleue et d'un jupon rouge est Marie. Joseph, les mains jointes orientées vers le haut, lui fait face. Le personnage à l'extrême droite, tout de bleu vêtu, n'est pas clairement identifiable. Il pourrait s'agir d'un moine en raison de sa tonsure. Mais peut-être s'agit-il d'un ruban autour de la tête, porté par l'un des trois mages au lieu d'une couronne. Il n'est pas possible de savoir qui se cache derrière le personnage en rouge à l'extrême gauche.

Pistes de réflexion pour une courte discussion :

Où serait ma place sur l'image ? Qui souhaiterais-je être ? Est-ce que j'apparais réellement sur l'image ? Quelle serait ma conception d'une scène de crèche ? Le tableau a au moins trois niveaux. En arrière-plan, comme un triptyque d'autel ou comme un décor de théâtre : trois panneaux bleus. Le panneau central ressemble à une fenêtre ouverte. Derrière, on voit les têtes de deux animaux, probablement le bœuf et l'âne selon la tradition.

Mais ce n'est pas tout à fait clair. Les deux animaux pourraient aussi se trouver en coulisses, comme si la scène se trouvait derrière. Tout devant, l'espace est libre, il s'agit de la scène sur laquelle le jeu de la vie se déroule. Elle offre beaucoup d'espace libre sur lequel je peux me déplacer et mettre en scène la suite des événements.

Pistes de réflexion pour une courte discussion :

Si l'espace libre m'offre une « espace » dans la vie – qu'en ferais-je ? Que souhaiterais-je voir s'y dérouler ? Quel rôle souhaiterais-je jouer sur la scène de ma vie?

Chant

Ouvrez les portes du Saint Lieu (Alléluia 31/11,1-3)

Ouvrez les portes du saint lieu : Voici venir le Fils de Dieu ! Son front, de grâce est couronné, son sceptre, c'est la sainteté. Il vient porter la guérison comme un soleil dans ses rayons : Voici, divin Sauveur, Jésus, le Rédempteur !

Il est le fils, le bien-aimé, que Dieu choisit pour nous sauver. Heureux le peuple et le pays par qui le prince est accueilli! A tous il veut donner la paix : Son règne vienne pour jamais! Voici, divin Sauveur, Jésus, le Rédempteur!

Ouvrez les portes du saint lieu : Voici venir le Fils de Dieu ! Pour temple saint, il veut nos cœurs : Il doit en être seul Seigneur ! Sa grâce nous délivrera et son Esprit nous conduira, L'Esprit du Créateur, L'Esprit du Dieu sauveur !

/ Macht hoch die Tür (EG 1,1-3; GL 218)

Parole biblique

Élie sur la montagne d'Horeb (1 Roi 19.11-13)

¹¹L'Éternel dit: Sors, et tiens-toi dans la montagne devant l'Éternel! Et voici, l'Éternel passa. Et devant l'Éternel, il y eut un vent fort et violent qui déchirait les montagnes et brisait les rochers: l'Éternel n'était pas dans le vent. Et après le vent, ce fut un tremblement de terre: l'Éternel n'était pas dans le tremblement de terre.

¹² Et après le tremblement de terre, un feu: l'Éternel n'était pas dans le feu. Et après le feu, un murmure doux et léger.

¹³ Quand Élie l'entendit, il s'enveloppa le visage de son manteau, il sortit et se tint à l'entrée de la caverne. Et voici, une voix lui fit entendre ces paroles: Que fais-tu ici, Élie?

Directives pour le temps de discussion/le partage

Le texte biblique peut également être discuté en groupe. Pour cela, le texte est lu à haute voix, puis tous ont la possibilité de le relire pour eux-mêmes dans un moment de silence. Dans un deuxième temps, des phrases et des mots du texte peuvent être prononcés à haute voix. Après un moment de silence, tous les participants échangent sur le texte. Les questions suivantes peuvent servir de fil conducteur :

- Qu'est-ce qui retient mon attention ?
- Qu'est-ce qui m'irrite ? Qu'est-ce qui me surprend ?
- En quoi puis-je trouver des parallèles avec ma vie, mon quotidien?

Après un moment de silence, le texte biblique est lu une nouvelle fois à haute voix. Pour cela, chacun peut lire à haute voix sa phrase ou son mot depuis le début, à l'endroit correspondant.

Une autre possibilité est d'échanger après les réflexions ci-dessous sur le texte biblique.

Réflexions sur le texte biblique

Comment imagines-tu la venue de Dieu ? Il est vrai que c'est une question à laquelle il n'est pas facile de répondre. Ce n'est certes pas spectaculaire, mais ce n'est pas non plus tout à fait accessoire. D'après le texte que nous venons d'entendre, dans lequel Elie rencontre Dieu sur le mont Horeb, la réponse est certainement toute faite. Dieu n'est pas là où il y a le plus de bruit, ni là où sa venue est annoncée avec grand fracas. Dieu est là où il n'y a pas de bruit, et peut-être aussi là où on ne l'attend pas du tout.

Et c'est précisément là que réside le véritable message : l'action et la rencontre avec Dieu ne peuvent pas être planifiées ni attendues. Elles se produisent exactement au moment où je m'y attends le moins, dans les choses petites et insignifiantes, auxquelles je dois être ouvert. Elie est monté sur la montagne spécialement pour se rapprocher de Dieu. La montagne, symbole biblique de la proximité de Dieu, est également le lieu approprié pour Elie, car rien n'est plus grand que son désir de rencontrer Dieu. Dans notre vie quotidienne, cette montagne pourrait être le silence ou une attitude d'attention, dans laquelle nous sommes ouverts à Dieu et permettons aussi à Dieu de se tourner vers nous. Dans ce cas, il n'est pas nécessaire d'avoir un lieu fixe où l'incarnation se produit, ni une église ou une chapelle, ni même une crèche. Dieu peut alors être expérimenté dans les lieux quotidiens : à la table du petit-déjeuner, dans le train, au travail, en famille, dans la salle d'accouchement et sur le lit de mort, dans les moments de solitude et d'abandon - tout simplement au cœur de la vie.

Et c'est précisément le message de la rencontre d'Elie avec Dieu : c'est précisément lorsque tu t'y attends le moins ou là où tu t'en doutes le moins que la rencontre avec Dieu peut avoir lieu. Et pour cela, il faut un regard ouvert sur le monde et sur les personnes qui nous entourent, car nous reconnaissons Dieu dans toutes ces choses : au-delà du lieu et du temps, mais précisément lorsque nous sommes ouverts et prêts à permettre la rencontre avec Dieu.

Chant

Comment te reconnaître (Alléluia 31/09,1+3)

Comment te reconnaître, comment te recevoir, toi qui seul est le Maître, mais que nul ne peut voir ? Seigneur qui fis le monde, tu vins un jour vers nous, tu guides notre histoire vers ton règne sans fin.

C'est toi qui donnes au monde un avenir si beau et ta promesse fonde l'espoir d'un renouveau. Dans la vie de tout homme tu es le compagnon et la joie la plus vive demeure dans ton nom.

/ Die Nacht ist vorgedrungen (EG 16; GL 220:1,2,5)

Intercession

Tous:

Nous te demandons de la confiance, Seigneur, en ces temps si différents!

Beaucoup de choses nous maintiennent dans l'inquiétude.

L'inquiétude pour le monde et pour l'avenir de nos enfants,

parce que nous ne parvenons pas à enrayer efficacement le réchauffement de la planète.

Les images oppressantes de nombreuses guerres dans le monde,

lointaines ou très proches de nous, au cœur de l'Europe. Des fugitifs sur des bateaux surchargés en Méditerranée, sans perspective certaine d'arriver vivants chez nous. Beaucoup de choses restent incertaines!

Un.e:

Nous nous demandons : qui remplit les espaces vides de notre vie ?

Est-ce toi, Seigneur?

Devons-nous apprendre à vivre avec nos questions et nos doutes ?

Nous le savons : Tu viens à nouveau vers nous. Surtout en cette période de l'Avent!

C'est pourquoi nous te prions :

Tous:

OH! Viens bientôt, Emmanuel (Alléluia 31/01)

Oh! Viens bientôt, Emmanuel! Viens délivrer ton Israël! Dans notre angoisse et notre effroi nous soupirons tous après toi. Chantez! Chantez! Emmanuel est né pour toi, ô Israël.

Tous:

Nous te prions, Seigneur, de nous donner un sol solide sous les pieds!

Nous avons perdu beaucoup de certitudes.

Le sol apparemment solide s'effondre d'un seul coup.

Rien n'est plus comme avant.

Des relations qui se brisent, la maladie, la mort.

Mais aussi le mépris de la démocratie.

Nos proches ne sont plus au centre de nos préoccupations.

Nos propres intérêts sont souvent plus importants.

Parfois, nous nous demandons qui tire les ficelles.

Et en quoi nous pouvons placer nos espoirs.

Beaucoup de choses restent incertaines!

Un.e:

Qui remplit les espaces vides de notre vie ? Est-ce toi, Seigneur?

Devons-nous apprendre à vivre avec nos questions et nos doutes ?

Nous le savons : Tu viens à nouveau vers nous. Surtout en cette période de l'Avent!

C'est pourquoi nous te prions :

Tous:

Oh! Viens descendant d'Isaï, toi que le Seigneur a promis, sauver ton peuple de la mort et partager tout notre sort. Chantez! Chantez! Emmanuel vaincra pour toi, ô Israël.

Tous:

Nous te prions, Seigneur, de nous donner de l'espace dans notre vie!

Des possibilités de changement.

Pour une lueur d'espoir à l'horizon de notre vie.

Pour des chemins de nouveaux départs ensemble.

Tout ne doit pas être fixé d'avance.

Pas dans notre vie. Ni dans le monde qui nous entoure.

Nous avons besoin d'un espace de liberté suffisant pour façonner le monde.

Nous avons besoin d'espoir en un avenir prometteur avec toi.

Un.e:

Qui remplit les espaces vides de notre vie ?

Est-ce toi, Seigneur?

Devons-nous apprendre à vivre avec nos questions et nos doutes ?

Nous le savons : Tu viens à nouveau vers nous. Surtout en cette période de l'Avent!

C'est pourquoi nous te prions :

Tous:

Oh! Viens, étoile du matin. Oh! Viens briller sur nos chemins, chasser les ombres de la nuit, nous réjouir dès aujourd'hui. Chantez! Chantez! Emmanuel t'éclairera, ô Israël.

Notre Père

Bénédiction

Seigneur, sois avec nous dans nos espoirs et nos désirs, dans la peur et la solitude, dans la joie et la tristesse.

Accompagne notre chemin vers la fête où tu deviens homme.

Donne-nous de voir que tu deviens humain aussi au milieu de nous, dans nos situations quotidiennes - dans d'autres personnes, dans des moments de silence, dans la plénitude de la vie.

Tu deviens homme - aujourd'hui encore.

Pour nos relations présentes

et pour les chemins des jours à venir, accompagne-nous de ta riche bénédiction. Amen.

Chant

Ils ont marché au pas des siècles (Alléluia 31/32,1.3)

Ils ont marché au pas des siècles vers un pays de joie, ils ont marché vers la lumière pour habiter la joie. Écoute, écoute, surtout ne fais pas de bruit, on marche sur la route, on marche dans la nuit. Écoute, écoute les pas du Seigneur vers toi, il marche sur la route, il marche près de toi.

Ils sont venus les mains ouvertes pour accueillir l'amour, ils sont venus chercher des frères pour habiter l'amour. Écoute, écoute, surtout ne fais pas de bruit, on marche sur la route, on marche dans la nuit. Écoute, écoute les pas du Seigneur vers toi, il marche sur la route, il marche près de toi.

/ Ich steh an deiner Krippe hier (EG 37,9)



© Peinture de titre : ACK-BW / Tomáš Smetana, Reproduit avec l'aimable autorisation